
2. Forum Umwelt und Mobilität am 19.3.2019

Protokoll 
im Kästchen oder in 
roter Schrift



Agenda
▪ Naturgerechte Hausgärten

– Vorstellung durch Frau Adler 
(Stadtverwaltung Butzbach)

▪ Projektidee Bienenfreundliches 
Butzbach

– Vorstellung durch Frau Soboth 
und Herrn Haußmann 

▪ Klimaschutzkonzept Butzbach

– Vorstellung durch Frau Giglmaier, 
Frau Zapf (B.A.U.M. group)

Eigene Präsentation

Eigene Präsentation, 
eigenes Protokoll



Naturgerechte Hausgärten

▪ Frau Adler, Stadtverwaltung Butzbach, stellt den von ihr erarbeiteten Flyer 
„Mehr Natur in unseren Gärten“ anhand einer Präsentation vor.

▪ Aus dem Forum kommen folgende Hinweise zur Gestaltung des Flyers: 

▪ Logo Butzbach-bewegen und damit Bezug zum Leitbildprozess 
herausstellen

▪ Link bereitstellen, wo die B-Pläne eingesehen werden können

▪ Link zum Nabu und zum BUND aufnehmen

▪ Link zum Imkerverein Butzbach aufnehmen



Naturgerechte Hausgärten
▪ Im Forum wurde intensiv diskutiert, wie der Flyer und vor allem seine Inhalte in die 

Öffentlichkeit gebracht werden können. Folgende Aspekte wurden andiskutiert: 

▪ Präsentation des Flyers auf der Homepage der Stadt Butzbach
▪ Örtliche Gartenbaucenter, Baumschule und Gärtnereien mit Positivlisten von 

geeigneten Pflanzen ausstatten, hier Bewusstseinsbildung betreiben
▪ Pflanzliste der Bebauungspläne überarbeiten, Überprüfung, ob Vorgaben 

eingehalten werden
▪ Kommunikation zum Flyer herstellen, Kommunikationskampagne
▪ Presse in der Butzbacher Zeitung
▪ Ortsbeiräte sensibilisieren
▪ Workshop-Serie
▪ Aktionstag Offene Gartenpforte/ Gartenpaten

▪ In die Diskussion wurde dann auch die nachfolgende Projektidee „Bienenfreundliches 
Butzbach“ einbezogen



Projektidee: 
Bienenfreundliches Butzbach



Bienenfreundliches Butzbach
Leitbild-Ziele: 
• Natur und Umwelt schützen
• Grünbereiche mit hoher Aufenthaltsqualität sichern, anlegen und aufwerten



Bienenfreundliches Butzbach

Bienen-App des BMEL

Projektvorschlag

▪ Öffentliche Grünflächen als 
Bienen-Weiden anlegen

▪ Parallele Kommunikationskampagne, 
Ziel: Aktivierung von privaten Grünflächen

▪ Kooperation zwischen … denkbar
▪ Stadt Butzbach 
▪ EVB
▪ BWG
▪ Lions Club
▪ Privatpersonen
▪ Nabu Butzbach
▪ BUND Butzbach
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Mögliche Fläche 

Wassergraben am Schloss
Projektträger: Lions Club

Bienenfreundliches Butzbach



Mögliche Flächen 

Kirchgönser Straße

Projektträger: BWG

Bienenfreundliches Butzbach
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Bienenfreundliches Butzbach

Mögliche Fläche

Um Hochbehälter der EVB
Projektträger: EVB
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Mögliche Fläche 

Hochzeitswiese am Schloss
Projektträger: Stadt Butzbach

Bienenfreundliches Butzbach



„Der NABU Deutschland möchte in diesem Jahr 
im Wetteraukreis  einen Beitrag gegen das 
Insektensterben leisten und an möglichst 
vielen Orten Blühstreifen anlegen.“





Gesamtdiskussion 

▪ Im Forum wurde angefragt, welche Maßnahmen die Stadt Butzbach auf 
öffentlichen Flächen umsetzen wird. Herr Lambrecht führte aus, dass 
Grünflächen in Butzbach extensiver angelegt werden sollen. Es werden auch 
auf öffentlichen Flächen gezielt Stauden und heimische Pflanzen 
angepflanzt.

▪ Herr Höller weist darauf hin, dass mittlerweile 177 Kommunen dem Bündnis 
kommbio (https://www.kommbio.de/das-buendnis/) beigetreten sind. Dies 
sollte die Stadt Butzbach auch erwägen und so ein Zeichen für die Diversität 
setzen.

https://www.kommbio.de/das-buendnis/


Gesamtdiskussion 

▪ Es sollen Maßnahmen zur Erhöhung der Diversität im Außenbereich 
durchgeführt werden. Frau Morkel berichtet, dass Blühstreifen am Feldrand 
eingerichtet werden sollen. 

▪ Greening-Maßnahmen an Gewässerrandstreifen werden zudem durch die 
Stadt mit koordiniert.

▪ Herr Bürgermeister Merle weist darauf hin, dass zur Umsetzung der 
Maßnahmen und Projektideen Ressourcen bereit gestellt werden müssen. 
Außerdem sollen die einzelnen Schritte in ein Gesamtkonzept eingebunden 
werden. Daher sollen die vielfältigen Anregungen und Diskussionsbeiträge 
erst noch einmal in der Verwaltung im Team ausgewertet werden. 



Leitbild der Stadt Butzbach


